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Livre d’or d’Heubécourt de 1952 à 1978 
Du 1

er
 août 1952 à 1978.  (27 ans) 

 

 

 A la demande de Monsieur le Préfet de l’Eure parue, dans le « Recueil des actes 

administratifs » du 1
er

 mars 1952, constatant la valeur historique du registre des délibérations de 

conseil municipal, mais aussi ses insuffisances en ce qui concerne les différents aspects de la vie 

communale. Il a été créé, pour la commune d’Heubécourt, un « livre d’or » ouvert le 1
er

 août 1952 et 

où seront consignés des événements les plus marquants de la vie communale susceptibles d’enrichir 

les archives locales.  

 La composition du conseil municipal à la date du 1
er

 avril 1952 est la suivante :  

Maire : Monsieur Raoul Blot
1
  

Adjoint : Monsieur Augustin Tourard 

Conseillers municipaux ; Messieurs Charles Auvray, Adolphe Cahagne, Laurent Cahagne ,  

                           André Claeys, Marius Duval, Maurice Jacquet, André Louis, Vincent Thibaudat.  

Secrétaire de mairie et instituteur : Roger Tisselank. 

 

Rétrospectives de l’année 1951 

 Nous commençons ce livre d’or par une rétrospective des principaux événements de 1951. 

 Le domaine de Grumesnil, château, ferme, parc et bois appartenant depuis 110 ans à la famille 

Payen, est vendu par Messieurs Hubert et Gérard de Brye, neveux et héritiers de la famille de 

Salverte, à la Société d’Exploitation Forestière de Grumesnil dont le siège social est à Paris 

(président : Monsieur Lémon 54 avenue Marceau Paris VIII
éme)

. La ferme et une partie des communs 

du château sont vendues à Monsieur Rémi Taillieu, fermier exploitant. 

 En juillet 1951, Madame Y. Chédeville institutrice, en fonction depuis 21 ans dans la 

commune quitte son poste pour prendre sa retraite et de plus quitte la commune.  

Elle est remplacée par Monsieur Roger Tisselank, nommé instituteur titulaire à Heubécourt.  

 En octobre, une partie importante des bois du domaine de Grumesnil sont vendus par lots à 

diverses scieries qui en commencent l’exploitation. 

 

En 1952 

 Au 1
er

 janvier 1952, Monsieur Roger Tisselank remplace Monsieur Pillard au poste de 

secrétaire de mairie.  

 En mars 1952, la Société d’Exploitation Forestière du domaine de Grumesnil vend le château 

aux Petites Sœurs des Pauvres du XIX
ème

 arrondissement  de Paris avec 5 ha de parc. Les Sœurs y 

fondent une colonie pour Jeunes Filles et Jeunes ménages de Paris, colonie qui entre en activité le 12 

juillet 1952. 

  Le 11 novembre 1952 a lieu en notre commune la cérémonie de remise de la Médaille 

militaire
2
 à Monsieur Augustin Delalain

3
, ancien combattant de la guerre 1914-1918, en présence de 

Monsieur le Sous-préfet de l’arrondissement des Andelys et de Monsieur le Conseiller Général du 

                                                           
1
 Raoul Blot (1903-1987) adjoint au maire dés 1935, maire de 1945 à 1977. 

2
 Médaille militaire attribuée par décret du 16/5/1952 

3
 Augustin François Delalain (10/10/1889 au 13/12/1969) matricule 2924, habite de 1921-1931 rue Quenot et en 1936 

rue Bordel, berger chez Blot en 1936 
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canton d’Écos, assistait également à cette cérémonie une délégation des anciens combattants du 

canton d’Écos et des Médailles militaires du canton de Vernon.  

  La décoration a été remise à Monsieur Augustin Delalain par Monsieur Denis Ovide
4
, 

Médaille militaire, ancien combattant de 1914-1918.   

 

En 1953 

 En février, Monsieur l’abbé Jenet devient curé pour les 4 paroisses Tilly, Panilleuse, Bois 

Jérôme St Ouen et Heubécourt, en remplacement de l’abbé Volfkamp. 

 Dans le courant 1953, la route partant de l’église en direction d’Haricourt, ceci jusqu’à la 

sortie du village et la route partant également de l’église vers Grumesnil sont rechargées et 

goudronnées. Pour celle vers Grumesnil, la réfection est faite sur environ 500 mètres après la sortie 

de l’agglomération. Ces travaux ont été exécutés grâce à une somme versée par les exploitants 

forestiers du domaine de Grumesnil. 

 

En 1954 

 L’école communale étant devenue trop exiguë du fait de l’accroissement de l’effectif scolaire, 

il a été procédé au cours du mois d’août à un agrandissement par suppression d’un des deux 

vestiaires. Ces travaux vont permettre d’accueillir à l’école environ 40 à 45 élèves. 

 

En 1955 

 En juin, les conduites d’eau sont posées dans la rue qui va vers Coupigny jusqu’à la sortie de 

l’agglomération (maison Gavelle André) et dans la rue qui va vers Haricourt jusqu’à la ferme Houard 

(propriété Petitpas et les héritiers). Ainsi tous les habitants peuvent faire installer l’eau à leur 

domicile. D’ailleurs, 15 abonnements et installations sont faits en même temps ce qui permet d’avoir 

un tarif réduit de 10% consenti par la Compagnie Générale des Eaux. 

 En Septembre, la route partant du monument aux morts ainsi que les 2 tronçons servant 

l’entrée de la ferme sont refaits et goudronnés par le Syndicat Vicinal du canton d’Écos grâce à une 

subvention du Fond d’Investissement Routier. La réfection de la route de Coupigny est effective 

jusqu’au territoire de la commune d’Écos. Tout Grumesnil, l’agglomération et Coupigny sont 

desservis par de bonnes routes goudronnées à la satisfaction de tous les usagers.  

 Pendant les vacances scolaires de juillet, Monsieur R. Tisselank instituteur est muté aux 

Andelys. A la rentrée d’octobre, il est remplacé par Madame Lecoz Yvette qui vient de Vernon. 

 Monsieur R. Tisselank quitte le secrétariat de mairie et est également remplacé à ce poste par 

Madame Y. Lecoz.  

 

En 1956 

 Le 14 juillet à 18 h, sur la place publique, Monsieur Ledoit maire de Saint-Vincent-des-bois 

président de la Caisse du Crédit Agricole de Vernon, lui-même officier du Mérite agricole a remis en 

présence de Maître R. Halbout
5
, conseiller général, de nombreux maires du canton et de la population 

de la commune à Monsieur Raoul Blot, maire, président du syndicat des chemins vicinaux du canton, 

les insignes d’officier du Mérite agricole qui lui étaient offerts par ses collègues du conseil 

                                                           
4
 Ovide Léonide Denis (5/1/1893 au 12/2/1985) matricule 1323 ; 160

éme
 RI ; caporal le 15/11/1914 ; 13

éme
 RI le 

17/09/1915 ; Croix de guerre, étoile de bronze ; Médaille militaire (JO 17/10/1930) 
5
 Roger Halbout (1902-1985)  notaire à Écos de 1931-1964 conseiller général de 1943-45 et 1949-73. 
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municipal. 

 Au cours de leurs discours, Messieurs Ledoit et Halbout firent les éloges de Monsieur Blot et 

le félicitèrent vivement de la distinction si méritée qui lui a été attribuée. Ils associèrent Madame Blot 

à leurs éloges et Monsieur Durand, président de l’Association des maires et élus du canton d’Écos, 

remit à cette dernière un souvenir en témoignage de leur admiration et de leur gratitude. 

 La manifestation qui, selon la volonté de Monsieur Blot avait conservé un caractère 

d’intimité, s’est terminée par un vin d’honneur à la mairie, auquel prirent part les personnalités 

présentes et la population de la commune. 

 

En 1957 

 La population scolaire augmentant (46 élèves étant prévus pour la rentrée d’octobre) 

considérablement, en complet accord avec Monsieur Gloton Inspecteur primaire, le conseil municipal 

d’Heubécourt en collaboration avec le conseil municipal d’Haricourt, décide dans sa séance du 16 

août 1957, l’aménagement d’une deuxième classe dans l’ancien presbytère. Les travaux sont exécutés 

sous la direction de Monsieur Tournay architecte à Vernon. 

  En attendant la fin des travaux, l’école est ouverte provisoirement dans la mairie. La direction 

en est confiée à Monsieur Bournas, instituteur stagiaire qui prend les petits et Madame Le Coz 

gardant les plus vieux.  

 

En 1958 

 La deuxième école étant terminée, l’ouverture en est faite à la rentrée d’octobre 1958, ceci 

sous la direction de Madame D. Guillerme, institutrice stagiaire demeurant à Vernon. Madame Le 

Coz conserve, comme par le passé, les grands élèves. 

 

En 1959 

 La nouvelle institutrice Madame Tréla est nommée à Heubécourt pour la deuxième classe en 

lieu et place de Madame D. Guillerme partie à Vernon. Madame C. Tréla étant mariée et ayant son 

ménage, la réfection de la deuxième partie du logement de l’ancien presbytère va être remise en état 

afin de servir de logement à ce jeune ménage. Les travaux ont commencé courant septembre 1959.  

 Dans le courant de l’été 1959, un câble souterrain de téléphone reliant Vernon à St Clair sur 

Epte passe dans la commune. L’installation est faite par les soins de la C
ie
 pour le compte des P.T.T. 

travail  très bien exécuté. Les abonnés d’Heubécourt seront reliés à Vernon par le dit câble. 

 Par suite du décès de l’Abbé Penet, curé de Tilly desservant Heubécourt, son remplacement 

de Pâques 1959 au 20 septembre 1959, est assuré par l’Abbé Agenton, nommé provisoirement à 

Tilly. Par suite du départ de ce dernier vers le 20 septembre, la desserve de la commune est assurée 

par l’Abbé Delest, curé nommé définitivement à la cure de Tilly.  

 

En 1960 

 Le 6 janvier 1960, Monsieur le sous-préfet de l’arrondissement des Andelys nous a fait 

l’honneur de présider la séance du conseil municipal où ont été discutés les principaux problèmes 

intéressant la commune ; questions sociales, voierie, bâtiments municipaux, eau et sapeurs pompiers. 

 Grâce à l’esprit de compréhension de Monsieur Durand, maire de Tourny, président du 

Syndicat des eaux de Tourny, la commune d’Heubécourt obtient l’amélioration de sa distribution 

d’eau. Les travaux sont exécutés courant juillet-août 1960. Une conduite de 80 
m

/m part de la route 
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des Andelys à Gasny, en venant le long du chemin de la Queue d’Haye à Heubécourt et traverse tout 

le village jusqu’au tournant face à la ferme Gavelle où elle rejoint par un bouclage la conduite de  

40 
m

/m qui alimentait précédemment la commune et qui reste toujours en fonction.  

 Ainsi toutes les dérivations pour l’alimentation des rues sont branchées sur cette conduite de 

80 
m

/m. Ceci donne, à la satisfaction de tous, une amélioration très sensible à l’alimentation en eau. 

 Une bouche de vidange est placée face à la Bonne Mare .Ce qui permet en cas de sinistre 

d’alimenter cette mare en eau courante. Ces travaux ont été exécutés par la SADE de Paris. 

 

En 1961 

 La dernière semaine de mars, l’eau est installée sur la route vers Corbie jusqu’à l’habitation 

Guyader. Par la même occasion, un réservoir de 8 m
3
 est construit dans le bâtiment du lavoir à la 

place de ce dernier. Ce réservoir constitue une réserve d’eau au centre de la commune en cas 

d’incendie. Le dit réservoir est alimenté par un tuyau de 80 
m

/
/
m correspondant à la conduite 

traversant le village. 

 Un service de ramassage scolaire est mis en service dans le canton d’Écos, à partir du premier 

trimestre de l’année scolaire 1961-62. Ce service facilitera pour les enfants des communes rurales la 

fréquentation des établissements  d’enseignement éloignés de leur domicile. Le transport sera pour 

les parents d’un prix modique, de nombreuses subventions étant accordées (état, département,…) et 

les communes desservies participant au financement.  

 

En 1962 

 Vu le nombre croissant des élèves utilisant le service de ramassage, le bureau du syndicat 

Intercommunal met en place un deuxième circuit de ramassage qui fonctionnera à partir de la rentrée 

de septembre. Ce dédoublement permettra de réduire la durée du trajet et d’aménager les horaires au 

mieux des intérêts des élèves. 

 

En 1963 

 Courant juin, une voiture de l’Association du Bibliobus de l’Eure passe dans la commune afin 

de laisser un dépôt de livres à la mairie. Ces livres (romans, documentaires, bibliographies) sont 

prêtés gratuitement à tous ceux qui le désirent. Le dépôt sera renouvelé régulièrement tous les trois 

mois.  

 

En 1964 

 En avril, l’horloge communale vétuste et irréparable est remplacée par une distribution 

d’heures électrique avec cadran illuminé. Ces travaux sont confiés à Monsieur Quemeneur, horloger 

à Vernon.  

 La mare, attenant d’un coté à la route d’Heubécourt à Vernon, des deux autres cotés aux 

propriétés de Messieurs de Brye et Jullion, est comblée. La route est aussi élargie et mise en ligne 

droite. Le terrain restant disponible est loué à titre bénévole à Monsieur Betti à seule fin de 

l’entretenir en état de propreté. 

  Le 21 juin, avait lieu la distribution des prix aux élèves des écoles. Cette année, elle revêtait 

un éclat particulier. Les quatre élèves de Mme Lecoz : Joël Guyader, Chantal Indergand, Joël Pinaton 

et Jacques Tessier présentés à l’examen du certificat d’études primaires devaient être admis. Joël 

Guyader obtenait la place de premier du canton. Parmi l’assistance outre Monsieur le maire entouré 
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de son conseil municipal, on notait la présence de Monsieur Phélip-Mazars de Mazarin 
6
sous-préfet 

des Andelys, Monsieur R. Tomasini
7
 député de l’Eure, Messieurs Héon et Legouez

8
 sénateurs, et 

Maître Halbout conseiller général du canton d’Écos.  

 Sur la place de la commune, une autre cérémonie émouvante dans sa simplicité fit suite à la 

distribution des prix. Devant sa famille, les personnalités déjà citées et ses nombreux amis, Mme 

Marcel Gavelle reçut des mains de Monsieur Tomasini la médaille de chevalier du Mérite agricole. 

 Durant les mois de juillet et août, le syndicat d’eau de Tourny effectue un branchement devant 

desservir le hameau de Coupigny en eau potable. 

 Des travaux commencent à la même époque à l’école-mairie. Ces travaux subventionnés par 

l’État concernent d’une part la construction d’un groupe sanitaire à l’école et l’aménagement du 

logement attenant (salle d’eau et WC). Le groupe sanitaire est terminé à la rentrée de septembre. 

 La distribution du courrier est à présent confiée à un facteur dépendant de la poste de Vernon, 

le bureau de tabac ne s’occupant plus des expéditions postales. La boîte aux lettres est, de ce fait, 

rescellée au mur de la mairie, sa place initiale il y a de nombreuses années.  

 

En 1965 

 Par arrêté de Monsieur le préfet de l’Eure en date du 1
er

 janvier 1965, les communes 

d’Heubécourt et Haricourt sont réunies en une seule et même commune dénommée «  Heubécourt-

Haricourt ». A l’occasion de cette fusion, une cérémonie a eu lieu ce jour 29 janvier sous la 

présidence de Monsieur R. Phélip- Mazars de Mazarin sous-préfet des Andelys en présence de 

Monsieur R Tomasini député de la circonscription des Andelys-Vernon, Maître Halbout conseiller 

général du canton d’Écos, Monsieur Cauchois percepteur d’Écos, et de Messieurs R. Blot, maire, 

Biechy Victor adjoint, Cahagne, Gavelle, Duval, Claeys, Courcoux, Blot Bernard, conseillers 

municipaux d’Heubécourt, Excusé M Taillieu, et de Monsieur Galmel maire, Houard P., Cherfils, 

Beuzeron, Cardonné conseillers municipaux d’Haricourt, excusés : Houard André adjoint, Cornu, et 

ont signé les membres présents.   

 

En 1966 

 Durant l’été, le terre-plein de gazon situé à l’entrée de la ferme, face à la maison de Monsieur 

Laurent Cahagne est supprimé et remplacé par du caillou et du gravillon avec goudron. Il en est de 

même avec le tournant de la route venant de Vernon et allant vers Corbie face à l’entrée de la ferme 

Gavelle. Un pan coupé est fait ce qui facilite beaucoup le tournant la clôture du jardin Dumay et le 

jardin Guyader est refaite avec des pieux de ciment et du grillage quadrillé avec 2 portes en fer. La 

partie de terre enlevée est remplacée par du caillou et du gravillon avec goudron. Ceci donne une 

grande visibilité et améliore le tournant. Tous ces différents travaux ont été exécutés par les soins du 

syndicat de voierie du canton d’Écos. 

 En octobre, le maitre autel de l’église est démonté et se trouve dessous une superbe pierre qui 

est déplacée vers le centre du chœur de l’église afin que le prêtre puisse dire la messe face aux 

fidèles. Un piédestal est fait autour du nouvel autel qui est supporté par 4 pieds taillés, également en 

pierre. Ceci donne une vue très favorable de l’intérieur de l’église. Le maître autel en bois est mis 

                                                           
6
 Raymond Phélip-Mazars de Mazarin (25/11/1914 – 22/11/1967) sous-préfet des Andelys de 1962-64 

7
 René François Tomasini (14/4/1919 au 5/5/1983) député de l’Eure de 1958-1980, ministre de 1974-1976, sénateur 

1980-1983 et conseiller général de 1968-1983 
8
 Gustave Héon (1910-1981) sénateur de 1962 à 1981 

  Modeste Legouez (1908-1989) sénateur de 1959 à 1989 
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dans la chapelle de gauche (chapelle Sainte-Marie) à la place de celui vétuste qui y était. Le 

confessionnal est également déplacé ainsi que certains bancs. La grille qui était face à l’entrée du 

chœur est reportée dans le fond ainsi que les deux statues qui étaient à l’entrée. Tout ce changement 

est d’un bon spectacle pour l’ensemble intérieur de l’église. Tous ces travaux sont exécutés par la 

maison Lanctuit de Vernon pour les pierres, par la maison Boite de Bois Jérôme pour les menuiseries 

et par la maison Pinchon de Tourny pour la maçonnerie. 

 

En 1967 

 Les travaux de l’école-mairie commencés en 1964 étant terminés, l’entreprise Hardy est 

chargée des peintures extérieures. Celles-ci sont exécutées courant juin.  

 Le dimanche 30 juin a lieu la distribution des prix aux enfants de l’école. Elle est présidée 

cette année par Monsieur Savoye inspecteur primaire, venu faire ses adieux à Madame Tréla qui, près 

huit années d’enseignement dans la commune quitte Heubécourt pour Châtellerault dans la Vienne. 

Monsieur Tomasini députe, Phélip-Mazars sous-préfet, G. Héon et M. Legouez sénateurs, Maitre 

Halbout conseiller général et Bance président de la délégation cantonale s’étaient joints à 

l’assistance. 

  Le même jour sur la place avait lieu la remise de la Médaille d’Honneur départementale et 

communale d’argent à Messieurs M. Bertin
9
 et Biechy adjoints au maire, Monsieur Bertin la recevait 

de Monsieur Phélip-Mazars sous-préfet lorsque Monsieur Biechy était décoré par Monsieur R 

Tomasini député. 

  Le 15 septembre, M
elle

 Jeanine Duval venant de Poses prend la succession de Madame Tréla 

au poste d’adjointe. 

 En septembre, l’éclairage publique datant d’avant la guerre 1914-18 est entièrement rénové. 

Par la même occasion les hameaux d’Haricourt, la Queue d’Haye, Coupigny et de Grumesnil ont été 

pourvus d’éclairage. Ces divers travaux subventionnés par la direction départementale de 

l’agriculture sur le plan « Aménagement de villages » ont été confiés à Monsieur Lecuyer de Tourny. 

 Le 15 octobre 1967, a eu lieu la consécration du nouvel autel en pierre de l’église 

d’Heubécourt-Haricourt en présence de Monseigneur Gaillot
10

 évêque d’Évreux en présence de 

Monsieur l’Abbé Chauviére curé - doyen d’Écos, des prêtres du canton, de Maitre Halbout conseiller 

général, de Monsieur Raoul Blot maire, des membres du conseil municipal des maires de Bois 

Jérôme Saint-Ouen, Panilleuse et de Tilly et de la population. Après la réception à la mairie de 

Monseigneur Gaillot, toutes les personnes présentes se sont rendues en cortège à l’église pour assister 

à la messe et à la consécration de l’autel. A la suite dans la salle de la mairie, un vin d’honneur a été 

offert par la municipalité aux notoriétés civiles et religieuses qui ont signé le livre d’or de la 

commune. 

 

En 1968 

  Le 29 février 1968, les PTT ont arrêté le passage de la poste rurale soit disant par économie : 

passage qui existait depuis 1934. De ce fait, il n’y a plus aucun service de voyageurs reliant la 

commune à Vernon. De plus, le ramassage des lettres, l’après-midi est supprimé. Ceci a produit une 

protestation générale et justifiée de la population. Le conseil municipal a pris une délibération 

énergique contre cette suppression abusive et non prévue. 

                                                           
9
 Maxime Bertin (1902–1982) maire de Tilly de 1955-65 et adjoint à Heubécourt de 1965-77 

10
 Jacques Gaillot (1935-2023) 
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Messieurs le conseiller général, le député, et le sous-préfet  ont été alertés de suite. Après avoir été 

contactée la compagnie de transports Citroën (ligne d’Écos Vernon Paris) consent à la date du 1
er

 

mars 1968 à faire passer un car dans la commune, le matin à 7 h 15 venant d’Écos allant vers Vernon 

et le soir à 20 h venant de Vernon vers Écos. De plus, le samedi, un car Citroën passe à 13 h 10 

direction Vernon pour le marché. Ces passages de car sont accueillis favorablement par la population.  

  Afin de faciliter le passage des cars dans le centre du village (mairie), le terre-plein autour du 

monument aux morts a été rétréci ainsi qu’une bande de terre de la place de l’église, ceci suivant la 

décision du conseil municipal.  

 Ces travaux ont été exécutés par le personnel du Syndicat de voierie du canton d’Écos. Un 

sens unique a été instauré autour du monument afin d’éviter les accidents. 

  Le 6 octobre 1968 à 16 h, la Croix de Chevalier de la Légion d’honneur a été remise à 

Monsieur Raoul Blot, maire, président du syndicat vicinal d’Écos par Monsieur R. Tomasini député 

des Andelys-Vernon conseiller général et maire des Andelys. La cérémonie a eu lieu dans la cour de 

la ferme d’Heubécourt sous la présidence de Monsieur Richardot
11

 préfet de l’Eure, en présence de 

Messieurs Granveau
12

 sous-préfet des Andelys, Lainé député de Pont-Audemer, Héon, Legouez 

sénateurs, Halbout, Duguay Azémia, et Jouyet conseillers généraux  et de nombreux maires des 

environs dont tous les maires du canton, de tout le conseil municipal d’Heubécourt-Haricourt et de 

nombreux amis.  

  Messieurs Tomasini, M. Bertin adjoint et Halbout prennent la parole. Monsieur Blot remercie. 

La Croix a été offerte par les membres du conseil municipal. Un cadeau a été offert au récipiendaire 

par les maires du canton ainsi qu’un objet d’art par les amis. Un vin d’honneur clôture la cérémonie.  

  A la suite du congé de la Toussaint, M
elle

 Duval ayant quitté Heubécourt, la direction de la 

classe des petits est assurée par M
elle

 Corseul de Villiers-en- Désœuvre (Eure).  

 Dans le courant de l’année 1968; un piédestal en chêne a été installé derrière l’autel de 

l’église d’Heubécourt. Cette installation a été payée pour 2/3 par un don de Monsieur le comte 

Hubert de Brye, neveu de Monsieur le comte de Salverte ancien propriétaire du domaine de 

Grumesnil et petit-fils de Monsieur Payen également ancien propriétaire du domaine de Grumesnil. 

Ces deux personnes ont été maires
13

 d’Heubécourt pendant de longues années. L’autre1/3 des frais a 

été soldé par deux personnes qui ont fait des dons anonymes ; ces 2 personnes habitant la commune. 

 

En 1969 

 Dans le courant de l’année, un préau a été construit à la petite école par l’entreprise Desprez-

Rambault de Vernon. Ceci permet aux enfants d’être à l’abri. 

 

En 1970 

 Le 28 juin 1970, la Médaille d’Honneur départementale et communale a été remise à 

Messieurs Cahagne Laurent, adjoint, et Claeys André conseiller municipal. Ces personnes sont 

entrées au conseil municipal d’Heubécourt en mai 1945 et depuis ont été réélues à chaque 

renouvellement. 

 La dite médaille leur a été remise officiellement à Monsieur Laurent Cahagne par Monsieur  René 

                                                           
11

 Roger Richardot préfet de l’Eure de 1967-70 
12

 Gérard Granveau  préfet des Andelys de 1968-72 
13

 Louis Payen (1853 – 1911), maire de 1895 à 1910  et Antoine de Salverte (1875 - 1948),adjoint en 1926, maire  

                       de 1935-45 
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Tomasini député de la circonscription des Andelys-Vernon et conseiller général et Monsieur Claeys 

par Maitre Halbout conseiller général du canton d’Écos. La cérémonie a eu lieu sur la place publique 

face au monument aux morts, elle fut présidée par Monsieur G. Granveau sous-préfet des Andelys en 

présence des personnes mentionnées ci-dessus et de Messieurs P. Jouyet
14

 conseiller général de Pont-

Authou, G. Héon sénateur et président du Conseil général et maire de Bernay et M. Legouez sénateur 

et conseiller général de Saint-Georges du-Vièvre, Raoul Blot maire de Heubécourt-Haricourt, les 

membres du conseil municipal au complet et toute la population de la commune. Messieurs 

Tomasini, Blot et Granveau prirent la parole. Un bouquet fut offert par la municipalité à Mesdames 

Cahagne et Claeys. La cérémonie a eu lieu après la distribution des prix aux enfants des écoles.  

 Le 15 septembre, à la rentrée des classes, la direction de la petite école est assurée par M
elle

 

Maurel en remplacement de M
elle 

Corseul nommée à Pacy-sur-Eure. M
elle

 Maurel vient de l’école de 

Château-sur Epte (Les Bordeaux)  

 

En 1971 

 Suite à un gros orage survenu en juin 1970, le clocher de l’église avait été fortement détérioré. 

Les travaux de réparation nécessaires ont été effectués au printemps 1971 par l’entreprise Huvé des 

Andelys. Le coq existant étant également très handicapé et vétuste a été remplacé, de ce fait, par un 

coq neuf. 

 Le château de Grumesnil qui depuis 1956 appartenait à l’association «  Repos et Joie » 28 rue 

du général Leclerc Paris XIX
ème

 où fonctionne une  colonie de vacances administrée par les Sœurs de 

Saint Vincent de Paul est désaffecté depuis plusieurs années.  La dite propriété a été vendue en août 

1970 au centre d’études juives et de culture israélienne, 17 rue de Fortuny Paris XVII
ème

. A partir 

d’avril 1971, cette dernière association entreprend de très gros travaux dans la dite propriété. Et aux 

vacances de Noel 1971, les premiers jeunes gens et jeunes filles juives commencent à y venir pour les 

fins de semaine. 

 

En 1972 

 Le 5 mars 1972, a lieu l’inauguration du centre AVIVIM
15

 du château de Grumesnil (centre 

d’études juives et de culture israélienne) en présence de certaines notabilités juives et notamment 

Monsieur le consul général d’Israël à Paris. Le maire ayant été invité et étant absent, a été représenté 

par messieurs  Maxime Bertin et Laurent Cahagne tous 2 adjoints. 

  En avril, les 2 portes du cimetière sont agrandies d’environ 80 cm par déplacement d’un pilier 

à chaque porte. Ceci permettra de pouvoir entrer dans le cimetière avec des camions et notamment 

avec le fourgon mortuaire.  

 Le 9 mai, à 18 h 30 Monsieur Raoul Blot maire, entouré des membres du conseil municipal et 

des institutrices de la commune, a reçu à la mairie Monsieur Tailleur
16

 nouveau sous-préfet de 

l’arrondissement des Andelys. Après quelques paroles de bienvenue, Monsieur Raoul Blot présente à 

Monsieur le sous-préfet l’état de la commune et ses activités. Monsieur le sous-préfet remercie 

Monsieur le maire de son accueil et assure d’octroyer toute son aide à la commune pour solutionner 

les différents problèmes devant lesquels elle peut être placée. 

 Courant juillet 1972, le chauffage au charbon de la grande école est remplacé par un 

                                                           
14

 Paul Jouyet (11/12/1922 - 11/8/1986) notaire  à Pont-Authon 1955-57 et Écos 1964-91 
15

  Société dissoute 25/12/1988. 
16

 Jacques Tailleur (18/11/1922 au 13/10/2011) nommé sous-préfet des Andelys en mars 1972 
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chauffage à air propulsé à fuel système air-flamme, installé par les Ets Provost rue d’Albufera à 

Vernon.  Le dit chauffage donne entière satisfaction à Madame l’institutrice et aux élèves. Coût de 

l’opération  7 000 f payés en partie sur le budget 1972 et une autre partie sur le budget 1973. 

  Ce dimanche 3 décembre 1972,  Monsieur et Madame Laurent Cahagne se retrouvent dans 

cette même mairie où 50 ans plus tôt le 28 novembre 1922 Monsieur Georges Chédeville adjoint au 

maire les unissait pour le meilleur et pour le pire. Aujourd’hui, c’est Monsieur Raoul Blot, maire, qui 

a la charge de féliciter les heureux jubilaires. Il le fait en des termes très amicaux, en son nom et en 

celui du conseil municipal. Monsieur Laurent Cahagne est conseiller municipal depuis 1945 et 2
éme 

adjoint depuis 1968. Pour marquer leurs noces d’or, la municipalité a offert aux toujours jeunes 

mariés un cadeau souvenir. Après la lecture de l’acte de mariage, Monsieur et Madame Cahagne 

entourés de leurs 2 enfants et 7 petits enfants recevaient leurs nombreux amis et invités autour d’une 

coupe de champagne.   

 

En 1973   rien n’est écrit 

 

En 1974 

 Le manoir d’Heubécourt (16
éme

 siècle) appartenant à la famille Payen depuis 1840, puis au 

comte de Brye, héritiers du comte de Salverte a été vendu courant mai a Monsieur Jean Max Thierry. 

 Ce manoir est inscrit à l’inventaire supplémentaire des monuments historiques (arrêté du 19 

mai à 1927). 

 Le 20 octobre , a été célébré le 75
éme 

anniversaire de la mort de Monseigneur Taurin Cahagne 
17

sous l’instigation de l’Abbé Duchemin, curé desservant la paroisse et en présence de Monsieur 

Tomasini, député et de Monsieur Tailleur sous-préfet des Andelys, de Monsieur P. Jouyet conseiller 

général, de Monsieur Blot maire et des conseillers municipaux, des personnalités religieuses, des 

descendants de la famille Cahagne-Lechaptois, Bourgeois-Cahagne et du doyen de la commune 

Monsieur Charles Auvray qui a connu Monseigneur Taurin Cahagne et qui a assisté à des réunions 

qu’il organisait dans la salle de l’école lors de ses voyages en France.  

 Monseigneur Taurin Cahagne est né à Heubécourt le 27 mai 1826 fut missionnaire en 

Éthiopie au pays des Gallas et devient évêque d’Adramythe. Ménélik l’utilisa comme ambassadeur 

auprès du gouvernement français. Un ras lui confia son fils âgé de 4 ans qui devient par la suite 

l’empereur Haïlé Sélassié
18

. Une plaque de marbre commémorant les principales étapes de la vie de 

Monseigneur Taurin Cahagne.est installée dans l’église Cette plaque est en partie   et par des dons. 

Un vin d’honneur rassemblant toutes les personnalités présentes et la population fut ensuite offert par 

la municipalité sous une tente où l’on pouvait admirer photographies et documents concernant la vie 

en Éthiopie. 

 

En 1975 

 La restauration du manoir de Salverte est commencée sous la direction de Monsieur Gendreau 

architecte des bâtiments de France de l’Eure  

Charpente : Monsieur Leduc de Vernon 

Maçonnerie : Monsieur Pinchon de Tourny  

 

                                                           
17

 Taurin Cahagne né Hildevert Cahagne (1826-1899)  
18

 Hailé Sélasié (Tafari Makonnen 1892-1975) dernier empereur d’Éthiopie de 1930-36 et de 1941-74  
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En 1976 

 Durant les vacances, la toiture de la mairie a été entièrement refaite par l’entreprise Pinchon 

de  Tourny qui procède également à l’émoussage de la toiture de l’église. 

 Au printemps, le carrefour de l’église vers Haricourt est refait par le SIVOS d’Écos 

permettant l’écoulement régulier des eaux.  

  Le 11 novembre1976, la Croix de chevalier du Mérite agricole est remise à Monsieur Joseph 

Marie Le Coz
19

 ancien chef de culture de la ferme Blot pendant xxx. années par Monsieur R. 

Tomasini, ancien ministre, en présence de Monsieur J. Tailleur sous-préfet, Monsieur Paul Jouyet 

conseiller général du canton d’Écos, de Monsieur Montfilliatre président cantonal de la Fédération du 

syndicat d’exploitants agricoles, de Monsieur Huchet président de l’Association foncière des 

propriétés non bâties du département de l’Eure, de Monsieur Raoul Blot, maire, des conseillers 

municipaux, de la famille Blot ses anciens employeurs, de sa famille et des habitants d’Heubécourt-

Haricourt. Messieurs Authier député des Andelys, Héon sénateur de l’Eure président du Conseil 

général, Legouez conseiller général retenus par des cérémonies dans leur propre circonscription 

s’étaient faits excuser. Eurent lieu ensuite en présence des personnalités citées, la cérémonie 

commémorative de l’armistice du 11 novembre1918 puis un vin d’honneur offert à la mairie par la 

famille Blot. 

 

En 1977 

 Le 18 janvier, le 3
eme

 RAMA de Vernon après 3 jours de manœuvre sur le territoire de la 

commune offre aux cultivateurs les ayant hébergés et au conseil municipal un apéritif dans la salle de 

la mairie. 

 Lors des élections municipales de mars 1977, Monsieur Raoul Blot maire a désiré se désister 

de ses fonctions municipales. Monsieur Raoul Blot, âgé de 74 ans, cultivateur de la commune depuis 

19xx, était conseiller municipal depuis 1935 et maire depuis 1945 a été remplacé à la tête de la 

commune par Guy Bertin
20

 agriculteur, fils de Maxime Bertin, maire de Tilly de 1955 à 1965 et 

adjoint à Heubécourt depuis 1965 et qui lui aussi se retire du conseil municipal, en même temps que 

Gabriel Courcoux et André Claeys. Une cérémonie intime a eu lieu à la mairie en présence des 

anciens et des nouveaux conseillers municipaux, des institutrices, et des employés communaux. A 

cette occasion, un cadeau a été offert à Monsieur Raoul Blot. 

 

En 1978 

 A partir de la rentrée scolaire de 1978, les classes de CM1 et CM2 fréquentent la piscine de 

Saint Marcel une fois par semaine. Les frais de transports et les cours de natation sont financés par 

les 2 communes de Tilly et Heubécourt pour trente enfants. 
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 Joseph Marie Le Coz (5/7/1904 au 4/8/-1983) 
20

 Guy Bertin (1945-2022) maire de 1977-2014 


